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«Сфера фи
развиваться. В последнее но развив

пересмотрели свои ценностипер от
вышло на первый план. Следивы ло на
правильно питаться, занимаи
том – это теперь не про «мод
«необходимо». Это нужно для 
сти как психологическая разг
даже как возможность интер
общения и досуга. Будут ли п
лярны большие клубы либо уз
направления – здесь каждому
свое. Кому-то близка энергия
большого зала, кому-то важн
домашняя атмосфера».

6
Рената Орлова, 
руководитель сети женских 
фитнес-клубов «Монро» в Кирове.

г. Киров, 
ул. К. Маркса, 10, 
офис 25а, 1 этаж
+7 (922) 977 65 27
linguist43@yandex.ru

ЕЛЕНА БУШУЕВА,
Руководитель Бюро

• Все виды перевода с/на 58 языков мира
• Нотариальное заверение, 
   консульская легализация, апостиль
• Присяжный перевод
• Истребование документов по всему миру

ВАШ НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР В СФЕРЕ 
ЛИНГВИСТИЧЕСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

ПРОФЕССИОНАЛЬНО. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНО. В СРОК.

 8 (912) 718-44-22

 ã. Êèðîâ, óë. Ñïàññêàÿ, 24,
   îô. 15, ýòàæ 1

 bankrot-kirov@mail.ru

ÄÎÍÑÊÈÕ
Àëèíà Âèêòîðîâíà

þðèñò ñ îïûòîì ðàáîòû 
â ñóäåáíîé ñèñòåìå áîëåå 

âîñüìè ëåò, ñïåöèàëèñò 
ïî áàíêðîòñòâó.ÐÅØÅÍÈÅ ÂÀØÈÕ 

ÔÈÍÀÍÑÎÂÛÕ ÂÎÏÐÎÑÎÂ
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С НАСТУПАЮЩИМ 
23 ФЕВРАЛЯ!

Реклама. ООО «Вятское фермерство», Юр.адрес 613916, Кировская область, Подосиновский р-н, деревня Букреевица, д.11 ОГРН 1234300003519.

В подарочных наборах:
Сыр Качотта с базиликом
Сыр Белпер Кнолле
Сыр Специато
Сыр Сулугуни копченый
Палочки мясные к/в
Копченая конина «Батыр»
Медаль за мужество.

2 500 руб.
16+

Заказывайте 
по телефону +7 (922) 977-73-93

Сыр Демьяновский 
    копченый

Сыр Белпер Кнолле
Сыр Альпийский
Форель 

    слабосоленая в/у
Слиток 23 февраля

1 500 руб.
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«Не привилегия, а возможность»
Губернатор Кировской области 
Александр Соколов встретился 
с членами обновленного регио-
нального молодежного прави-
тельства. Председатель его 7 со-
зыва Кирилл Толстухин рассказал 
о работе прошлого созыва и обо-
значил реализованные проекты.

Один из значимых – батл молодых уче-
ных, который заручился поддержкой Рос-
сийского общества «Знание». В рамках 
мероприятия члены молодежного прави-
тельства организовали встречи с молоды-
ми учеными на базе ВГАТУ. В 2022 году 
члены молодежного правительства также 

впервые провели уроки гражданственно-
сти по государственной символике. 

– Мы одними из первых заговорили о 
том, что важно чтить государствен-
ные символы. Примечательно, что в 
том же году Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов подписал стандарт по 
проведению в школах церемонии под-
нятия государственного флага и ис-
полнения гимна. Отмечу также, что 
шесть членов нашего созыва трудоу-
строены во Всероссийские и региональ-
ные государственные учреждения, – 
отметил Кирилл Толстухин, предложив 
членам нового созыва помощь в реали-
зации их инициатив.

Глава региона пообщался с ребятами 
и дал немало ценных советов по даль-
нейшей работе.

– Молодежное самоуправление – это 
не привилегия, это возможность. Ис-
пользуйте время работы в органе само-
управления для того, чтобы набраться 
опыта и принести пользу окружаю-
щим. Вы вошли в уникальный инсти-
тут, который помогает приобрести 
компетенции, которых вы не найдете 
ни в одном учебнике. Это нужно про-
жить. Чем больше у вас будет возмож-
ностей для этого, тем эффективнее 
будет результат, – отметил Александр 
Соколов. 

ВЛАС ТЬ И ОБЩЕС ТВО

Для предпринимателей, 
которые впервые реги-
стрируются в качестве 
юридических лиц в 2024-
2025 годах на террито-
рии региона, сделали их 
минимальными.

Для ИП-новичков такая пре-
ференция Налоговым кодексом 
РФ предусмотрена (и для ряда 
отраслей действует в регионе), 
для юридических лиц – не про-
писана. Регион в своем законо-
проекте ее обозначил.

– С учетом обращений со 
стороны бизнеса, депутатов 
и по поручению губернатора мы 
законопроект разработали и 
для вновь созданных в 2024-2025 
годах на территории Кировской 
области юридических лиц. На 
три налоговых периода пред-
лагаем льготу по УСН в 1% по 
системе «доходы» и 5% по си-
стеме «доходы минус расходы», –  
напомнил суть законопроек-
та на комитете ЗСКО зампред 
правительства Кировской об-
ласти Михаил Сандалов.

Он уточнил, что для юрлиц, 
которые вернутся на террито-
рию региона или перерегистри-
руются из других субъектов, 
действие законопроекта рас-
пространяться не будет.

– Основное условие примене-
ния налоговых ставок – при-
обретение основных средств. 
Общая сумма должна быть не 
менее суммы предоставляемой 
льготы, а минимальная сумма 
приобретенных основных – бо-

лее 100 тысяч рублей, – добавил 
зампред. 

Среди целей принятия до-
ку мента – создание благо-
приятных налоговых условий 
для начала ведения предпри-
нимательской деятельности 
впервые зарегистрированных 
юридических лиц.

– При этом мы хотим под-
держать предпринимателей, 
создающи х прои зводс тва. 
Полученная налоговая льго-

та может направляться на 
дальнейшее развитие бизнеса, –  
отметил куратор экономиче-
ского блока.

На пленарном заседании 
депутаты ЗСКО проект зако-
на поддержали сразу в двух 
чтениях. Его действие рас-
пространится на правоотно-
шения, возникшие с 1 января 
2024 года.

Напомним, в регионе уже при-
нят ряд законов по поддержке 
предпринимателей. Так, в конце 
прошлого года было пролонги-
ровано действие закона о пони-
женной налоговой ставке для 
торгово-офисных объектов не-
движимости, налоговая база в 
отношении которых определят-
ся как кадастровая стоимость. 
Также приняты законы, которые 
снижают налоговую нагрузку на 
малый и средний бизнес.

Чиновники заверяют, что 
политика создания благопри-
ятных условий на долгосроч-
ную перспективу для развития 
бизнеса в регионе будет про-
должена.

НА ЛОГИ

Новым юрлицам одобрили льготы

На минувшей неделе в Законода-
тельном собрании Кировской обла-
сти состоялась февральская сессия. 
На комитетах депутаты обсуждали 
бюджет, меры для поддержки реги-
ональных предпринимателей, меры 
помощи социально-незащищен-
ным слоям населения, наделение 
молодежного парламента законо-
дательной инициативой. Также на 
профильных комитетах прозвучали 
доклады о ситуации с проблемны-
ми дольщиками, работе областного 
УМВД,  аграрной политике и другом. 
15 февраля на пленарном заседании 
депутаты рассмотрели 18 вопросов.

Бюджет
Утверждены первые поправки к областному 

бюджету на 2024 год. В их основу легли, в том 
числе, предложения депутатов, озвученные 
на этапе проработки проекта документа. 

Так, поправки предусматривают средства 
на повышение заработной платы «указным» 
категориям бюджетников и на новую регио-
нальную меру поддержки – выплату на перво-
го ребенка. 

Необходимые суммы – 1,3 млрд рублей на 
зарплаты и 200 млн рублей на выплату на 
первенцев – были зарезервированы в бюд-
жете на момент принятия. 

– Теперь мы распределили эти средства на 
пользу жителям. Также в новом законе от-
ражены предложения депутатов, которые 
не раз уже звучали: увеличение средств на 
летний отдых детей, на ремонты объектов 
социальной сферы, – отметил председатель За-
конодательного собрания Роман Береснев.

В результате изменений основные парамет-
ры областного бюджета в 2024 году составят:

• доходы: 94,9 млрд рублей (изна-
чально – 94,7 млрд рублей);

• расходы: 100,1 млрд рублей (изна-
чально – 96,2 млрд рублей);

• дефицит: 5,1 млрд рублей (изна-
чально – 1,5 млрд рублей).

Соцподдержка
Депутаты сразу в двух чтениях при-

няли новую инициативу о льготах по 
упрощенной системе налогообложе-
ния. Необходимой мерой поддержки 
народные избранники назвали и уста-
новление понятия «семейное пред-
принимательство» и в окончательной 

редакции одобрили законопроект.
Е диноглас н у ю под держ к у пол у чи л  

проект закона о статусе многодетной семьи. 
Его привели в соответствие с январским ука-
зом президента России Владимира Путина.

– Это только первый шаг по ревизии об-
ластного законодательства, которую нужно 
провести, выполняя поручения президента 
по усилению поддержки семей с детьми, – от-
метил Роман Береснев.

Без возражений в первом чтении депутаты 
поддержали проект закона о предоставлении 

бесплатных земельных участков ветеранам 
специальной военной операции, удостоен-
ных звания Героя России или награжденных 
орденами за участие в СВО, и членам их се-
мей. В законе прописаны условия и порядок 
предоставления бесплатного участка, его 
предельные размеры и назначение. 

Награды
На пленарном заседании двум депутатам 

ОЗС вручили награды. 
Ильгиза Бурханова отметили благодар-

ственным письмом Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию за значительный 
вклад в развитие агропромышленного ком-
плекса Кировской области и за заслуги в раз-
витии межпарламентских связей. 

Сергею Киселеву вручили высшую награ-
ду Законодательного собрания – нагрудный 
знак ЗСКО «За вклад в развитие законода-
тельства Кировской области». Также отме-
тили высокий профессионализм и активную 
общественно-политическую деятельность 
депутата.

Следующее заседание ОЗС запланировано 
на 28 марта.

ЗАКОНОД АТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

ПОДДЕРЖКА 
ДЕЙСТВУЮЩИХ
Прорабатывается и ранее анонсирован-

ный законопроект о поддержке давно ра-
ботающего в Кировской области бизнеса. 
Отвечая на вопрос депутатов по этой теме, 
Михаил Сандалов заверил, что «вопрос у 
нас на контроле».

– Более того, некоторые механизмы с на-
логовой уже проработаны. Сейчас нужно 
дождаться летнего периода, чтобы под-
вести некоторые итоги. И вместе с вами 
доработать. Сама по себе идея такого за-
конопроекта поступила не только в виде 
предложений от депутатов, но и в виде по-
ручения от губернатора, – сказал Сандалов.

В декабре прошлого года этой темы кос-
нулся губернатор Александр Соколов, ком-
ментируя дальнейшую налоговую политику 
региона. Он сообщил о проработке льгот для 
малого бизнеса, «который давно и устойчиво 
работает на территории Кировской области» 
и «не бегает между регионами». К разработке 
пригласил подключиться всех желающих. 
К примеру, для выработки позиции о том, 
сколько лет такой бизнес должен отработать 
в регионе. Вятская ТПП ранее предлагала 
взять за критерий 10 лет работы в нашем 
регионе.



В базе Роспатента в настоящее время 
зарегистрировано 98 товарных знаков 
со словом «вятский». В связи с пред-
стоящими мероприятиями к 650-летию 
Кирова эксперты ожидают увеличение 
их числа.

Отвечая на вопрос о том, почему 
предприниматели активно ре-
гистрируют товарные знаки со 
словом «вятский», в Вятской ТПП 
пояснили: провинциальный ко-
лорит вятского края становится 
все более узнаваемым.

– Его кухня и традиции за-
столья, уникальные народные 
промыслы и богатая культура, 
обычаи и привычки восприни-
маются с оживлением. В условиях 
импортозамещения становится мод-
но акцентировать внимание на локальных 
брендах – они «свои» и вызывают доверие у потен-
циального потребителя. В связи с этим предпри-
ниматели стремятся использовать нарастающую 
популярность и регистрируют товарные знаки со 
словом «вятский», – прокомментировали в биз-
нес-объединении.

Как сообщил вице-президент Вятской ТПП и 
руководитель департамента по защите интеллек-
туальной собственности Михаил Гальцов, в базе 
данных Роспатента зарегистрировано 98 товарных 
знаков, в которых фигурирует слово «вятский». 

Среди них продукты питания, непродовольствен-
ные товары, а также различные услуги. Например, 
в Кировской области зарегистрированы торговые 
знаки «Вятский Бахус», «Вятские узоры», «Кики-
мора Вятская».

Эксперт отметил, что слово «вятский» 
достаточно знаково и для других реги-

онов нашей страны. Так, в Самаре 
зарегистрирован товарный знак 

«Вятский лес» – главное богат-
ство нашего региона, к кото-
рому сама компания не имеет 
отношения. А в Ярославле за-
регистрирован знак «Вятские 
соленые огурцы» – название 
происходит от села Вятское в 

Ярославской области.
Рассказал и о сложностях, с ко-

торыми можно столкнуться при ре-
гистрации «вятского» товарного знака.

– Зарегистрировать товарный знак со сло-
вом «вятский» – задача достаточно непростая, так 
как вятским производителям противопоставлено 
НМПТ, зарегистрированное на имя заявителя из 
села Вятское Ярославской области. Таким образом, 
обходить это препятствие достаточно сложно – 
здесь, конечно, требуется определенный уровень 
профессиональной подготовки. Но эти вопросы 
решаемы. Практика регистрации сложных знаков 
есть. К примеру,  успешно были зарегистрированы 
товарные знаки «Вятское застолье» и «Вятская 
душа», – сказал Михаил Гальцов.

ПРОДВИЖЕНИЕ

Местные бренды 
с вятской регистрацией

Коммерческому директору ООО Спецзастройщик «КСМ» 
присвоено Почетное звание «Заслуженный строитель 
Российской Федерации»!

Указом Президента Российской 
Федерации от 08.02.2024 г. 
№ 108 присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный строитель 
Российской Федерации» 
Миронову Павлу Алексеевичу, 
коммерческому директору 
ООО Спецзастройщик «КСМ». 

ООО Спецзастройщик «КСМ» яв-
ляется одной из лучших и успешных 

строительных организаций Киров-
ской области. Постоянно увеличивая 
количество сдаваемых квартир, Ваша 
организация сохраняет высокое ка-
чество строительства и украшает 
город великолепными микрорайо-
нами. Очень важно, что в Ваших 
микрорайонах строится не только 
жильё, но и школы, объекты здра-
воохранения, другие объекты соц-
культбыта. Во всех достижениях ООО 

Спецзастройщик «КСМ» вложен Ваш 
труд как одного из ответственных и 
смелых руководителей компании. 

Ассоциация «Союз строителей 
Кировской области» поздравляет 
Миронова Павла Алексеевича с 
высокой наградой. 

Желаем Вам продолжать успешно 
трудиться и высоко держать авто-
ритет династии строителей Вашей 
семьи Мироновых.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

В Кировской области самым быстро 
растущим форматом торговых объек-
тов стали аптеки. Такие данные привел 
Кировстат, проанализировав объекты 
розничной торговли региона на конец 
2023 года.

На конец декабря 2023 года в Кировской обла-
сти действовали 8164 розничных магазина, 907 
нестационарных торговых объектов (639 пави-
льонов и 268 палаток и киосков), 768 аптечных 
магазинов, пунктов и аптечных киосков. Общая 
площадь объектов розничной торговли составила 
1673 тыс. кв.м. По сравнению с показателем 2018 
года показатель увеличился на 11%.

– За последние пять лет отмечается рост коли-
чества аптек и аптечных пунктов на 6%. При этом 
количество палаток и киосков сократилось на 36%, 
число павильонов уменьшилось на 15%, магази-
нов – на 1%, – прокомментировали в Кировстате.

Также зафиксирован рост числа гипермарке-
тов и супермаркетов: за последние пять лет их 
количество увеличилось в 1,4 раза до 399 единиц.

В регионе наблюдается устойчивая тенденция 
концентрации торговых объектов в городской мест-
ности. По состоянию на конец 2023 года основ-
ная доля всех торговых палаток и киосков (95%), 
павильонов (91%), аптек (89%), магазинов (82%) 
области была расположена в городах и поселках 
городского типа.

ТОРГОВЛЯ

Растущий сегмент аптечного рынка

Депутаты Кировской области 
в окончательном чтении 
приняли закон о семейном 
бизнесе. Пока документ 
несет рамочный характер, 
но в дальнейшем его 
планируют наполнить мерами 
поддержки.

В первом чтении документ был при-
нят в декабре 2023 года. К февральской 
сессии поправок не поступило.

Теперь в региональном законе уста-
новлено понятие «семейных предприя-
тий» и условия, при которых бизнес 
попадает в эту категорию. 

– Мы все понимаем, что сам проект –
лишь рамочное установление новой ка-
тегории – «семейное предприниматель-
ство», – отметил докладчик – председа-
тель комитета по экономике, бюджету 
и развитию предпринимательства ОЗС 
Роман Титов. – Без изменений на феде-
ральном уровне достаточно сложно 
будет решить те проблемы, которые 
сегодня будут стоять перед семейными 
предприятиями. В то же время позиция 
Вятской торгово-промышленной пала-
ты, федеральной ТПП  и наша в том, 
что постепенно этот статус (пусть 
и на региональном уровне) должен об-
ретать содержание.

Депутат также добавил, что в заксо-
брание поступило письмо от обастного 
правительства, где выражается готов-
ность работать над мерами поддержки 
именно для семейного предпринима-
тельства.

– Роман Альбертович, вы сегодня в 
тренде. Этот закон надо принимать, – 
первым прокомментировал выступле-
ние депутат Сергей Мамаев.

– Спасибо, Сергей Павлинович! Рад ва-
шей поддержке, – ответил Роман Титов.

В результате законопроект едино-
гласно одобрили. Спикер ОЗС Роман 
Береснев добавил, что в рамках рабо-
ты над законом «всегда очень важны 
предложения» депутатов.

ЗАКОНОД АТЕЛЬС ТВО

«Семейные предприятия» 
закрепили официально

В городе запустили пилотный 
проект по автофиксации адми-
нистративных правонарушений 
в сфере благоустройства.

Для этого изучили передовой опыт 
других городов. «Пилот» запущен на 
базе теруправления по Октябрьскому 
району, сообщил глава администрации 
города Вячеслав Симаков.

– Комплекс, смонтированный на авто-
мобиль, будет курсировать по маршруту 
города и фиксировать нарушения зим-
него содержания крыш – это сосульки, 
снежные свесы. Материалы будут об-
рабатываться при помощи нейросети 
и отправляться в административную 
комиссию, которая и будет выносить 
постановления об административных 
правонарушениях. Штраф для юриди-
ческих лиц по ч.2 ст.4.1 ЗО-200 (за со-
сульки) – 100 тысяч рублей, – сообщил 
Вячеслав Симаков.

Он добавил, что комплексы имеют все 
необходимые документы, свидетельства 
о метеорологической поверке и «уже се-
годня приступили к тестам».

– Если комплексы хорошо зарекоменду-
ют себя в работе, будем их применять 
в дальнейшем на постоянной основе. И 
тогда рассмотрим вопрос фиксации нару-
шений при размещении на фасадах зданий 
вывесок и непринятие мер к скашиванию 
борщевика, – отметил Симаков. 

– До мая оборудование работает в 
тестовом режиме – для бюджета его 
использование бесплатно, – добавил 
позднее замглавы администрации Ки-
рова, начальник ТУ по Октябрьскому 
району Станислав Коваленко. 

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО

Сигналы о сосульках 
обработает нейросеть
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Весьма спорные перестановки 
в руководстве Вооруженных сил 
Украины вызвали немалое удивле-
ние у всех сторон конфликта. Укра-
инские эксперты нехотя, но при-
знают, что увольнение Залужного 
и назначение Сырского – это как 
минимум стратегическая ошибка, 
если не катастрофа. Ведь новый 
главком ВСУ – не только спорный 
полководец, но и россиянин. Как 
опытный международник, глава 
ЛДПР Леонид Слуцкий считает, 
что всё это только на руку России.

«Генерал 200» – гово-
рят про него свои же. 
Таким образом, все 
потуги и комбинации 
Зеленского по со-
хранению собствен-
ной власти только 
приближают неми-
нуемое поражение 
киевского режима и 
достижение всех це-
лей России в СВО», –  
подчеркнул Леонид 
Слуцкий.

Прозвище новоиспеченного 
главкома ВСУ, о котором говорит 
Слуцкий, – это отсылка к «грузу 
200» – кодированному обозначе-

нию для перевозки тела погибшего 
военнослужащего к месту захо-
ронения. Его генерал-полковник 
Александр Сырский получил за 

целую череду его военных неудач 
с 2014 года, когда он стал началь-
ником штаба АТО на Украине. 

Но больше всего украинскую 
верхушку возмущает то, что 
Сырский – россиянин. Уроженец 
Владимирской области и вообще 
потомственный офицер совет-
ской армии. Изначально служил 
в рядах Вооруженных сил СССР. 
Проукраинские паблики заподо-
зрили неладное, и уже готовятся 
к тому, что «эта подстава» ведет к 
переговорам. 

Председатель Комитета Гос-
думы по международным делам 

Леонид Слуцкий считает: пере-
становка в руководстве ВСУ ни-
чего не изменит для Украины и 
даже приблизит достижение всех 
целей СВО.

– Отставка Залужного – это 
попытка Зеленского остаться у 
руля киевского режима. Бывший 
главком откровенно критиковал 
и военную стратегию, и действия 
украинской власти на страницах 
западной прессы, превращаясь в 
«потенциального соперника укро-
фюрера», –  отмечает глава между-
народного комитета Госдумы. 

ПОЗИЦИЯ

«В ВОЗДУХЕ ЧУВСТВУЕТСЯ 
РУССКАЯ ВЕСНА…»
Леонид Слуцкий о назначении Сырского главкомом ВСУ: «Только приближают неминуемое 
поражение киевского режима».

Любопытно, как развернулись бы события, если бы 13 января 
1997 года не состоялась ратификация Договора о дружбе, по ко-
торому оказались утвержденными нынешние границы Украины? 
Но история не знает сослагательного наклонения. Основатель 
ЛДПР был убежден и не раз об этом открыто говорил. 

– Это была ошибка. Я выступал, говорил. Лично я бы не про-
сто бы потребовал не включать больше никогда Украину и 
Грузию, а следом и Молдавию в состав НАТО, а потребовал 
бы роспуска военного блока НАТО. Ибо его стержень весь, его 
программа, концепция, стратегия направлены против России, –  
говорил Основатель ЛДПР .

И если вернуться к назначению Сырского, можно сказать сло-
вами Жириновского: «В воздухе чувствуется Русская весна…»

Ведь новый главком ВСУ – не только спорный 
полководец, но и россиянин. Как опытный 

международник, глава ЛДПР Леонид Слуцкий 
считает, что всё это только на руку России.

Фото и материал: пресс-служба ЛДПР.

Чем опасно дроп-
перство и как в 
эту схему втя-
гивают моло-
дежь. Об этом 
в интервью 
«Бизнес ново-
стям» расска-
зал заместитель 
управляющего 
Отделением Киров 
Волго-Вятского главного управле-
ния Банка России Андрей Обухов.

– Андрей Викторович, кто такие дроп-
перы?

– Это подставные лица, которые за не-
большое вознаграждение разрешают мо-
шенникам пользоваться своими банков-
скими картами. К ним относят и тех, кто 
снимает деньги с чужих карт в банкоматах, 
и тех, кто передает свои карты скупщикам. 
Часто злоумышленники привлекают в ка-
честве дропперов несовершеннолетних, 
которые оформляют на себя банковские 
карты и за небольшие деньги передают их 
скупщикам. Далее эти карты используют-
ся в мошеннических схемах. На карты по-
ступают похищенные у граждан деньги, а 
дропперы снимают их или переводят сред-
ства на другие карты.  

– Каким образом мошенники замани-
вают молодых людей в свои схемы?

–  В дропперство все активнее втяги- 
вают подростков, которые по достиже-
нию 14 лет могут с разрешения родителей 
оформить банковскую карту. Мошенники 
распространяют в соцсетях рекламу: яко-
бы под видом банков, которым нужно вы-

полнить «план по продажам», предлагают 
оформить любую карту и передать ее не-
ким лицам за вознаграждение, к приме-
ру, за 3 тысячи рублей. Затем подросткам 
предлагают, скажем, еще 2 тысячи рублей, 
если они приведут друга с картой. Так под-
ростков массово втягивают в дропперство. 
Иногда подросток даже не передает мо-
шеннику собственно карту, а предостав-
ляет ему реквизи-
ты карты и коды 
доступа к онлайн-
банкингу.

– Есть и другие 
схемы?

– Вариантов 
схем несколь-
ко. Например, 
школьникам или 
студентам пред-
лагают «трудоу-
стройство»: стать 
администратором 
лотереи и якобы 
отправлять вы-
игрыш победи-
телям. На самом 
деле карта челове-
ка используется в схеме вывода похищен-
ных денег, а он оказывается соучастником 
преступления.

– Чем опасно дропперство?
– Как мы уже говорили, участниками 

мошеннической схемы являются и те, кто 
снимает деньги в банкомате, и те, кто про-
дал свою карту скупщикам. А если недо-
бросовестные кредиторы на пользовате-
ля карты оформят заем, то отдавать его 
придется тому человеку, на кого оформле-

на карта. Об этом риске люди, продающие 
карты, не всегда задумываются.

Кроме того, если человек замечен в дроп-
перской схеме, в дальнейшем во всех бан-
ках ему могут отказать в оказании услуг 
(получении кредита, ипотеки, иной фор-
ме банковского обслуживания). Молодые 
люди, погнавшиеся за сиюминутной выго-
дой, могут стать соучастниками хищения 

и понести уголов-
ную ответствен-
ность.

– Что долж-
но насторо-
жить студентов, 
школьников?

– Преступни-
ки могут дей-
ствовать через со-
циальные сети, 
м е с с е н д ж е р ы , 
электронную поч-
ту, всплывающие 
окна в интерне-
те, а также лич-
но. Должно на-
сторожить, если 
вам обещают лег-

кую и быструю прибыль (к примеру, форма-
та «Просто открой карту в банке и передай 
мне, а я тебе заплачу»), не требуют опыт ра-
боты, специальные навыки и образование. 
Также будьте бдительны, если вас просят 
перевести деньги на банковский счет в об-
мен на прибыль, получить деньги на свой 
банковский счет, обналичить их и передать 
третьему лицу. Не идите на поводу мошен-
ников, которые предлагают получить на-
личные, внести их на свой банковский счет 

и перевести кому-то за «комиссию». Не со-
глашайтесь на просьбы оформить новый 
счет в банке или банковскую карту и пре-
доставить к ним полный доступ. Не пре-
доставляйте доступ к уже существующим 
банковским картам и/или онлайн-банку 
или мобильному приложению банка.

– Что делает ЦБ для защиты людей 
от мошенников?

– Банки на основании рекомендации 
Банка России вправе блокировать дроппе-
рам доступ к электронным средствам пла-
тежа (это в том числе карты, дистанцион-
ное банковское обслуживание), а с июля 
текущего года, когда вступит в силу соот-
ветствующий закон, банки будут обязаны 
это делать. Блокировка означает, что чело-
век не сможет расплачиваться любой сво-
ей банковской картой и снимать деньги с 
нее в банкомате, пользоваться мобильным 
или интернет-банком. Получить средства 
со своего счета он сможет только непосред-
ственно в отделении банка, предъявив па-
спорт.

Кроме того, Центральный банк поддер-
живает законодательные инициативы, ко-
торые предусматривают ужесточение на-
казания за такие преступления, а также 
возможность правоохранительных органов 
приостанавливать денежные операции на 
счете дроппера до решения суда.

Особое внимание Центральный банк уде-
ляет профилактической работе среди раз-
личных социальных и возрастных групп. 
Важно предупредить людей, в первую оче-
редь родителей школьников, о рисках и воз-
можных последствиях предоставления кар-
ты чужим людям.

БЕЗОПАСНОС ТЬ

«ОФОРМИТЬ НА ДРОПА»



В минувшую пятницу об этом 
шла речь на встрече зам. главы 
администрации Кирова Олега Со-
зинова, генерального директора 
«АРСО» Павла Шихалеева и заве-
дующего кафедрой архитектуры 
и градостроительства ВятГУ Ген-
надия Безверхова.

Искать инвесторов, готовых 
восстановить объект, начали в 
начале года. Концепцию сохра-
нения объекта разработали еще в 
2016 году: цокольный этаж отдать 
под офис Чарушинского обще-
ства, экспозицию, архитектурное 
кафе и творческую мастерскую; 
первый этаж – под мемориаль-
ный кабинет Ивана Аполлонови-
ча, выставочные залы, галерею 
выдающихся вятских строителей 
и архитекторов, конференц-зал, 
центр детского творчества и не-
большую гостиницу для архитек-
торов, которые приезжают в наш 
город.

Наполнение отреставрирован-
ного здания может меняться. 
Главное, чтобы оно не противо-
речило культурно-исторической, 
духовной и просветительской 
ценности ОКН.

Кировская компания вырази-
ла готовность принять участие в 
разработке и реализации проек-
та. В свою очередь администра-

ция города обязуется разрабо-
тать правовую основу проекта. В 
первую очередь – перевести жи-
лые помещения в категорию не-
жилых.

– Не хотелось 
бы, чтобы Дом 
Ч а р у ш и н а 
превратился 
в сугубо ком-
м е р ч е с к и й 
объект. Он 
должен оста-
ваться именно объ-
ектом историко-культурной цен-
ности, сохранить первозданное 
значение и демонстрировать ат-
мосферу, где работал и создавал 
нынешний архитектурный облик 
Кирова архитектор Чарушин, – 

прокомментировал «Бизнес ново-
стям» после встречи Павел Шиха-
леев. 

Он добавил, что в процессе вос-
становления большую роль за-
нимает труд кафедры архитекту-
ры и градостроительства ВятГУ. 
Здесь 20 лет занимаются прора-
боткой проекта восстановления 
Чарушинского особняка, скрупу-
лезно прорабатывая даже самые 
небольшие детали, восстанав-
ливая элементы, которые обяза-
тельно должны быть учтены при 
восстановлении здания. Специа-
листы кафедры обращаются к до-
кументам, которые помогут полу-
чить достойный результат.

– Мы должны сохранить абсо-
лютно некоммерческую структу-

ру. Поэтому планируем сделать 
Дом Чарушина культурным цент-
ром, посвященным архитекту-
ре. Мне видятся интерактивные 
пространства, которые расска-
зывали бы о развитии и застрой-
ке нашего города, конференц-зал 
для проведения различных куль-
турно-просветительских меро-
приятия, – поделился планами 
гендиректор компании.

Помимо сохранения общего 
духа и исторической ценности, 
все же объект необходимо сде-
лать современным и даже высо-
котехнологичным, чтобы он стал 
финансово оправданным.

Сейчас обговаривается буду-
щее развитие проекта, как его 
продолжать продвигать совмест-
но с администрацией города. 

Компания «АРСО» также гото-
ва к тому, чтобы к проекту при-
соединились и другие компании-
инвесторы. 

–  Это необходимо для того, 
чтобы работа была выполне-
на эффективно и у города поя-
вился новый достойный объект 
и центр притяжения людей, – 
отметил Павел Евгеньевич, до-
бавив, что уже в процессе рабо-
ты над проектом будут реше-
ны вопросы инвестиционного 
партнерства.

ГОРОД

Инвестор для Дома Чарушина
В восстановлении объекта культурного наследия регионального значения заинтересова-
лась кировская строительная компания «АРСО». Для реализации проекта в первую оче-
редь необходимо понимать, какие объекты будут разрешены для размещения.

При покупке квартиры новым собственни-
кам предлагается оплатить только половину 
расходов на полное внутреннее обустрой-
ство. Им остается только решить, в каком 
районе Кирова они хотели бы проживать. На 
выбор предоставлено более двухсот квартир 
в восьми многоэтажных домах. Это студии, 
одно-, двух- и трехкомнатные квартиры, 
традиционные и в европланировке. Дома 
располагаются в юго-западном районе Ки-
рова – это дом на улице Щорса, 53 и ЖК 
«DOM 40», в юго-восточном районе – ЖК 
«Тимирязев» и ЖК «4 стихии». На Филейке 
это ЖК «Тиминский», новостройки в разви-
вающихся районах у гипермаркета «Метро» 
и Старого моста – ЖК «Дом у реки». Также 
можно выбрать квартиру в жилом квартале 
«Скандинавия» вблизи ипподрома.

Сотрудничество с компанией «Кировский 
ССК» – выгодная история для современно-
го человека, у которого список дел в еже-
дневнике переполнен. Не надо выделять 
время в своем плотном графике для долгих 
раздумий и сомнений о будущем жилье. 
При этом получить квалифицированную 
помощь экспертов отрасли, включить в 
дизайн только качественные материалы и 
как итог – жить в комфортной и эстетич-
ной квартире. Кроме того, при ремонте у 
жильцов будет, с одной стороны, возмож-
ность выбора, а с другой – пространство 
для импровизаций. 

Например, универсальные цвета отделки 
и мебели, выполненные в природной цве-
товой гамме, с древесными и гранитны-
ми фактурами можно дополнить яркими 
цветовыми акцентами – варианты обивок 
мягкой мебели позволяют это сделать. 
Предусмотрено сразу несколько вариантов 
комплектов корпусной и мягкой мебели 
для гостиной, спальной и кухни. Кстати, по 
условиям акции в чистовую отделку также 
входит обустройство санузла и установка 
сантехники.

Когда темп жизни высок, дома хочет-
ся отключиться и просто наслаждать-
ся удобством во всем. Все дома «КССК», 
включенные в городскую инфраструктуру, 
предполагают именно такое комфортное 
проживание. Это значит, застройщик поду-
мал о том, чтобы поблизости были детский 
сад, школа, магазины. Если же отстраи-
вается целый квартал, компания отвечает и 
за возведение социально важных объектов 
рядом. Обязательно учитывается транс-
портная доступность, даже если район 
удален от центра города.

Принцип комфортного проживания рас-
пространяется, в том числе, на сам дом 
и придомовую территорию. Все много-
этажные дома оснащены лифтами, возле 
них есть парковки, выполнено благо-
устройство с озеленением, предусмот-

рены детские площадки. 
Словом, всегда можно по-
добрать вариант, близкий 
от работы, родственников 
и близких людей, рядом 
с природой или привыч-
ными городскими раз-
влечениями. При этом 
не беспокоясь о том, что 
при детс я жертвовать 
комфортом жилого про-
странства.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

г. Киров, 
ул. Чапаева, 69/2, 2 этаж.
� +7 (8332) 71-10-21.
� domssk@mail.ru

* Срок акции с 15 января по 31 марта 2024 г.

Увидеть квартиру в чистовой отделке
с мебелью можно уже сейчас!
Запишитесь на показ и выберите 
вариант, который вам больше всего 
понравится.

Подобную акцию «Кировский ССК» объявил до конца марта*. 

НЕДВИЖИМОС ТЬ

Ипотеки 
приросли на 41%
О росте объемов жилищно-
го строительства в регионе 
в прошлом году сообщили в 
Отделением Киров Волго-Вят-
ского ГУ Банка России. 

– В 2023 году банки выдали жи-
телям Кировской области почти 
17 тысяч ипотечных кредитов – на 
41% больше, чем годом ранее. Таким 
образом, ипотека стала одним из 
драйверов спроса на жилье в регио-
не и, как следствие, стимулировала 
строительство новых объектов, – 
прокомментировал финансовый ре-
гулятор.

Развитию строительства также 
способствовала действующая в Ки-
ровской области программа по рас-
селению из ветхого и аварийного 
жилья.

– По информации правительства 
региона, в минувшем году для граж-
дан, подпадающих под эту програм-
му, было построено 13 многоквар-
тирных домов. Всего же в регионе за 
2023 год было введено 596 тыс. кв. м
жилья, что на 12% больше, чем в 
2022 году, – напомнили в отделении.

По данным ЕИСЖС, площадь стро-
ящегося жилья на начало февраля 
текущего года была больше, чем 
годом ранее. Такой динамике спо-
собствует реализация проектов ком-
плексного развития территорий в 
областном центре.

Подробнее о ситуации на рынке 
жилья и ипотеки в регионах стра-
ны – в новом выпуске доклада Банка 
России «Региональная экономика: 
комментарии ГУ».

АО СЗ "Кировский СКК". ООО Спецзастройщик "Салютстрой". ООО СПЕЦЗАСТРОЙЩИК "КИРОВСКИЙ ССК". 
С проектными декларациями можно ознакомиться на сайте https://наш.дом.рф/
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Бизнес новости
в Кирове
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С тех пор мало что измени-
лось – мода на здоровый 
образ жизни неизменно 

растет, и даже ее стагнации, а тем 
более упадка, по прогнозам экспер-
тов отрасли не стоит ожидать. Раз-
ве только мода постепенно пере-
ходит в разряд привычного образа 
жизни. Это подтверждают и вла-
дельцы кировских фитнес-студий. 

Впрочем, привычка быть подтя-
нутым и здоровым – не единствен-
ный тренд фитнес-бизнеса. Так, всё 
большую популярность приобре-
тают персональные и онлайн-тре-
нировки. В последние несколько лет 
неотъемлемой частью современно-
го спортивного центра стали специ-
ально разработанные программы 
для пожилых людей (и вообще спе-
циализация по возрастам). И, ко-
нечно, вариаций тренировок с каж-
дым годом становится все больше: 
интенсивные, замедленные, подо-
бранные в соответствии с медицин-
скими рекомендациями, в воздухе, 
с разнообразными снарядами и так 
далее. «Бизнес новости» выяснили, 
насколько сложно войти в эту биз-
нес-нишу в нашем городе и по како-
му пути скорее всего пойдет ее раз-
витие.

Старт бизнеса
ПОЛИНА БУШКОВА: Настал момент, 

когда захотелось «вырасти» из 
штатного тренера. Сначала я хоте-
ла уйти в онлайн, но после участия 
в проекте «Первый молодой стар-
тап», поняла, что хочу очный биз-
нес. «Основа» – это фундамент, на 
котором строится благополучие. 
Жить без боли, страха и диском-
форта – вот миссия моей фитнес-
студии. Мы занимаемся не толь-
ко классическим фитнесом, но и 
восстановлением опорно-двига-
тельного аппарата, так как я явля-
юсь специалистом по адаптивной 
физической культуре. То есть все 
наши клиенты проходят прежде 
всего диагностику. Это важно для 
того, чтоб мы понимали, как гра-
мотно составить план занятий. 

Что касается, финансов, то фит-
нес-индустрия – дорогое дело. На 
первоначальном этапе закупали 
тренажеры и делали ремонт. Всё 
это к тому же требовало соблюде-
ния определенных ГОСТов – по-
крытие, обработка и прочее.

СОФЬЯ ОЛЬКОВА: С детства зани-
малась танцами, легкой атлетикой 
и спортом. В какой-то момент по-
няла: хочу помогать людям быть 
выносливыми, подтянутыми, с кра-
сивой осанкой и фигурой. В назва-
ние «S.Fitness» вложила несколько 
смыслов. Первое – большинство 
девушек мечтают о стройной фигу-
ре и размере одежды S. Второе – я 
мечтала, чтобы фитнес-клуб был 
не только для молодых девушек, 
чтобы приходили люди разного 
возраста и даже целыми семьями. 
Третье – хотелось добавить своей 
личности. Когда выписала свои же-

лания на листок, поняла, что буква 
S объединяет все смыслы. 

Первоначальных вложений было 
много: полный ремонт помеще-
ния, установка вентиляции, по-
купка оборудования и так далее. 
Сумма составила примерно один 
миллион рублей.

ДЕНИС ИГНАТЬЕВ: Клуб был от-
крыт, когда культуризм признали 
отдельным видом спорта в СССР. В 
те годы у населения был массовый 
спрос на тренажерные залы и пер-
вые групповые тренировки шей-
пингом и аэробикой. 

В то время была финансовая по-
мощь от государства в виде предо-
ставления помещения и от ВЛКСМ – 
в изготовлении и приобретении 
тренажеров и снарядов. Поэтому 
своих средств потрачено не было.

Команда
ПОЛИНА БУШКОВА: Команду под-

бирала в соответствии своим за-
просам. Главное для меня – обра-
зование, грамотность, желание 
постоянно повышать свою квали-
фикацию, ответственность и бе-
зумная любовь к своему делу.

СОФЬЯ ОЛЬКОВА: Команду трене-
ров подбирала очень внимательно. 

Главный критерий – профессиона-
лизм. В штате сейчас три квалифи-
цированных тренера.

ДЕНИС ИГНАТЬЕВ: В штате десять 
тренеров, на данный момент опти-
мальное количество.

Клиенты 
и реклама
ПОЛИНА БУШКОВА: Это люди, ко-

торые заботятся о своем здоровье. 
Узнают о фитнес-студии из разных 
источников: сарафанное радио, 
соцсети. Также мы сотрудничаем с 
разными компаниями и блогерами.

СОФЬЯ ОЛЬКОВА: В основном это 
женщины 28+ и дети. Нужно по-
нимать, в сфере фитнеса есть се-
зонность. Летом люди ходят реже. 
Основной поток клиентов наблю-
дается после Нового года – все го-
товятся к пляжному сезону. Мы 
делаем рекламу в соцсетях, сотруд-
ничаем с организациями, чьи кли-
енты – наша целевая аудитория.

ДЕНИС ИГНАТЬЕВ: Клиенты важны 
всех возрастов. Делать ставку на 
определенную целевую аудиторию 
я считаю ошибкой. Так уменьша-
ется клиентская база. Наши кана-
лы рекламы – это в основном тар-

гетинг ВКонтакте и посты в других 
группах. Еще ведем соцсети ВКон-
такте и Telegram.

Расходы и доходы
ПОЛИНА БУШКОВА: Так как это моя 

первая студия, то нюансов и слож-
ностей много. Моя главная ошиб-
ка – помещение в цоколе и пери-
ферийное расположение самой 
студии. Были проблемы с постав-
кой тренажеров. Но все в итоге 
разрешилось удачно. Бизнес оку-
пится примерно за год. С условием 
того, что мы находились на окра-
ине города. Сейчас затраты отно-
сительно стандартные: зарплата, 
аренда, коммунальные платежи, 
охрана, пожарная система, рекла-
ма, расходники. Сложно говорить 
о доходах в молодом бизнесе, по-
тому что, как правило, весь доход 
вкладывается обратно в студию.

СОФЬЯ ОЛЬКОВА: Окупаемость хо-
рошая, так как у нас хороший по-
ток клиентов, люди нам доверяют 
и ходят регулярно.

ДЕНИС ИГНАТЬЕВ: Самые главные 
затраты – коммунальные расходы: 
отопление и электроэнергия. Так-
же ежемесячно выплачиваем зар-
платы, налоги, аренда, расходные 
материалы. Общая сумма состав-

ляет примерно 70-100 тысяч руб-
лей. За прошедшие годы был сде-
лан ремонт помещения, обновлен 
спортивный инвентарь и тренаже-
ры. Открыты новые направления в 
фитнесе. Рентабельность бизнеса 
оцениваю на 20-30%.

Перспективы
ПОЛИНА БУШКОВА: Развитие сту-

дии вижу в масштабировании. 
Учитывая свои ошибки и желания, 
планирую открытие обновленной 
студии. Планы пока держу в секре-
те и постоянно их дорабатываю.

СОФЬЯ ОЛЬКОВА: Планируем от-
крывать еще несколько фитнес-
студий в нашем городе и за его 
пределами.

ДЕНИС ИГНАТЬЕВ: Планируем рас-
ширение, сделаем еще один зал 
групповых программ. Будем улуч-
шать сервис внутри клуба, приоб-
ретать новые тренажеры, обучать 
персонал. Самое главное в зале –
это атмосфера и тренерский состав.

Александра Михалёва. 
Фото предоставлены 

героями публикации.

В России фитнес-клубы массово стали появляться около 20 лет 
назад. Кстати, в каком-то смысле это было их второе рождение в 

нашей стране – в Советском Союзе в свое время спорт был не менее 
популярен. Сразу бизнес-сфера показала отличный рост: каждый год 

количество спортивных центров росло примерно на 20%. Причем 
этот тренд был актуален и для мегаполисов, и для провинций. 
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Софья Олькова, 
руководитель фитнес-
студии «S.Fitness», 
работает с 2021 года.

Полина Бушкова,
руководитель студии 

оздоровительного 
фитнеса «Основа», 

работает с 2022 года.

Денис Игнатьев, 
управляющий фитнес-

студией «Эллада», 
работает с 1989 года.

Мнение эксперта

Рената Орлова, руководитель 
сети женских фитнес-клубов 
«Монро» в Кирове:

– Сфера фитнеса определенно 
будет активно развиваться. В по-
следнее время люди пересмотрели 
свои ценности, и здоровье вышло 
на первый план. Следить за ним, 
правильно питаться, заниматься 
спортом – это теперь не про «мод-
но», а «необходимо». Это нужно 
для бодрости как психологическая 
разгрузка и даже как возможность 
интересного общения и досуга. 

Будут ли популярны большие 
клубы либо узкие направления – 
здесь каждому свое. Кому-то близ-
ка энергия большого зала, кому-то 
важна домашняя атмосфера. В на-
ших фитнес-центрах мы за вто-
рой подход: камерно, комфортно, 
с заботой. 

Что касается финансового успе-
ха в отрасли, то на мой взгляд 
важно, чтобы фитнес был досту-
пен. Это и о цене, и о месте рас-
положения студии и о фитнес-
программах. Быть открытым 
большому количеству людей – 
важно. Также важно правильно 
выбрать направления, которые 
будут востребованы. Ну и, конеч-
но, бесценный вклад в успех несет 
команда. Тренера, которые помо-
гут, подскажут. Профессионалы, 
влюбленные в свою работу и умею-
щие влюбить в нее других.



Идея после свидания
После совместного творчества с мужьями 

руководители творческой мастерской «Со-
вушки» решили запустить арт-свидания.

Для начала 14 февраля, в День влюблен-
ных, руководители студии Екатерина Ока-
тьева и Ольга Шахторина пригласили на та-
кое своих мужей.

Уже на следующий день опубликова-
ли пост, который начинается со слов «Арт-
свиданиям быть!» 

«Проверено на своих мужьях. Вчера мы 
пригласили их на свидание... Было волни-
тельно, не сбегут ли от нас», – пишут в шут-
ливом тоне Екатерина и Ольга. Дело в том, 
что их супруги «совсем не творческие», 
«предпочитают активный отдых, максимум 
кино».

«Но.... Мы сами не ожидали, как это увле-
чет их. Вечер пролетел на одном дыхании. И 
оказалось, они у нас очень даже творческие. 
Когда уже пошли домой, искренне делились 
впечатлениями и говорили, как было круто. 
Ну а мы были рады, что у нас получилось по-
дарить своим любимым новые и не обычные 
эмоции!» – поделились руководители студии.

Спецнабор к юбилею
Кировский бренд к 650-летию Кирова раз-

работал специальный набор для рисования 
светом. Новые праздничные наборы компа-
ния «Рисуй светом» презентует в День пред-
принимателя на ВДНХ. 

В специальный набор, посвященный юби-
лею города, входят трафареты дымковской 
игрушки и ротонды на набережной Грина.

Оригинальный продукт создал предпри-
ниматель Константин Перминов. А игровые 
наборы кировская компания разрабатывает 
с 2015 года и считает, что они помогают раз-
вивать творческие способности детей. 

Как отмечают в центре «Мой бизнес», про-
изводство полного цикла развивающего 
продукта находится в Кирове – здесь специ-
алисты прототипируют, тестируют и выпу-
скают новые продукты для детей.

Песцы и хаски
В «Хаски-центре «Умка» рассказали о выку-

пленных у зверохозяйства песцах. Об этом в 

одном из постов написала руководитель цен-
тра Елена Степанова.

«За один день ко мне подходят 6-10 чело-
век с вопросом «А что это за порода собак?». 
Друзья, у нас есть песцы! И глядя на них по-
нимаешь, почему он «полный писец». Кто не 
знает – мы выкупили их у зверохозяйства 
и уже больше года как продлили им жизнь. 
Приезжайте к нам в гости – познакоми-
тесь», – отметила Елена Степанова.

Центр работает в селе Фатеево Кирово-Че-
пецкого района. Здесь живут, в частности, 
сибирские хаски, аляскинские маламуты, 
самоедские лайки и лошади.

Разумный экоход
В Кирове разработали настольную игру 

экологической тематики.
«Идея появилась, 
когда мой папа 
рассказал об од-
ной игровой ме-
ханике. Она меня 
заинтересовала, 
решила ее раз-
вить. По ходу раз-
мышлений поня-
ла, что предло- 

женную игровую механику можно совме-
стить с темой экологии. Так и началась раз-
работка «Сделай ЭкоХод»12+. В итоге получи-
лась игра, легкая для восприятия любым 
возрастом, но достаточно информативная. В 
процессе не только погружаешься в вопросы 

экологии, но и подключаешь голову, решая, 
какой ход сделать разумнее», – рассказала 
«Бизнес новостям» автор проекта – руково-
дитель структурного подразделения «Цен-
тра по работе с детьми, молодежью и семьей 
«Калейдоскоп», зам. начальника ДЗЛ «Со-
сновый бор» Анна Булдакова.

На реализацию проекта Анна выиграла 
грант в конкурсе «Росмолодежь. Гранты». 

Сейчас «Сделай ЭкоХод» находится на эта-
пе активной реализации. В дальнейшем про-
ект планируется практиковать в других ре-
гионах страны и коммерциализировать. 

Тайны трав
Музей Кирово-Чепецкого района знако-

мит гостей с использованием трав в ку-
линарии. Он работает неподалеку от села 
Кстинино. 

«В музее можно ознакомиться с интерес-
ными фактами о традициях травничества 
на Руси, увидеть обереги, изготовленные 
древним традиционным способом, куклы и 
поделки из трав, узнать их тайное назначе-
ние. Можно узнать рецепты малоизвестных 
травяных напитков, имеющих свое особое 
назначение и историю. Отдельная тема – 
использование трав в традиционной кули-
нарии», – прокомментировали, рассказывая 
о музее, в региональном центре развития ту-
ризма. 

Есть здесь и разные отделы. К примеру, в 
«Научном травничестве» можно увидеть, 

как создаются лекарства, получаемые из 
растительного сырья путем вытяжки.

Добавим, активно позиционировать  
объект как музей его создатель начала ле-
том прошлого года. На страничке объекта  
гостям обещают много интересного о расте-
ниях, прогулку по саду, дегустацию разных 
видов травяного чая, мастер-класс и фото-
сессию. Летом также анонсировались экс-
курсии по лесу на внедорожнике.

Киров представят 
в пикселях
Центр «Познание» дал старт проекту 

«Киров глазами детей. Пиксель-арт». 
Его идея состоит в том, что юные киров-

чане познакомятся с достопримечательно-
стями Кирова, а потом с помощью препода-
вателей воссоздадут их в стиле цифрового 
искусства. С марта по апрель ребята будут 
участвовать в творческих занятиях, на ко-
торых узнают о городском культурном на-
следии и познакомятся с техникой пиксель-
арт. Далее будет проведен конкурс, который 
определит лучшие работы. В итоге получит-
ся пиксельная карта нашего города, которую 
презентуют в сентябре на большом семей-
ном празднике. 

По словам организаторов проекта, при-
соединиться к созданию пиксельной карты 
Кирова могут дети 8-14 лет. «Киров глазами 
детей. Пиксель-арт» посвящен предстояще-
му юбилею города Кирова. Он реализуется в 
рамках конкурса общественных инициатив 
«Город добрых соседей».

Место на карте
На гостевой дом для природного парка «Се-

ребряное копытце» собрали 100 тысяч ру-
блей. С реализацией идеи помогли неравно-
душные жители Кировского области.

Природный парк на территории дерев-
ни Фокино Советского района появился в 
2016 году («Бизнес новости» писали о нем 
на самом старте проекта и во время его раз-
вития). Гости приезжают сюда, чтобы по-
участвовать в конных походах и прогулках, 
сплавах, народных праздниках. 

Восемь лет работы «Серебряного копыт-
ца» туристы размещались в палатках. Сей-
час же для них будет адаптирован гостевой 
дом. «По проекту предполагается два этажа. 
На первом будет гостиная, кухня, санузел, 
теплый склад, котельная. На втором – номе-
ра для гостей и персонала, санузел», – рас-
сказала основатель парка Анна Торопова.

Для реализации задуманного на первом 
этаже будущего гостевого дома предприни-
мательница открыла сбор на 100 000 рублей. 
Он был закрыт за сутки. 

«Комфортный гостевой дом – это то, что 
позволит нам по-настоящему занять место 
на карте сельского туризма России и выйти 
на новую ступень развития», – уверена пред-
приниматель.
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В рамках программы «Урал-
хим» – регионам» состоялось под-
писание трехстороннего согла-
шения о сотрудничестве между 
«Уралхимом», Правительством 
Кировской области и администра-
цией Кирово-Чепецка. По его усло-
виям «Уралхим» и Правительство 
Кировской области перечислили 
в бюджет муниципального обра-
зования «Город Кирово-Чепецк» 
по 25 млн рублей на создание ком-
фортных условий для жизни, от-
дыха и развития горожан. 

По проекту «Безопасный го-
род» в 2023 году закуплены пере-
носные газоанализаторы. Помимо 
этого, продолжены работы по мо-
дернизации и разработке паспор-
та трассы общегородской систе-
мы видеонаблюдения. Ежегодно 
предприятие направляет на эти 
цели порядка миллиона рублей. 

Филиал «КЧХК» продолжил под-
держку проектов местных иници-
атив (ППМИ), оказал финансовую 
помощь в проведении Дня города. 
Предприятие на постоянной осно-
ве сотрудничает с общественны-
ми организациями региона, вы-
деляет средства на проведение 
конкурсов и мероприятий. В 2023 
году уже в седьмой раз состоялась 

экологическая акция «Добрый ро-
сток» по озеленению городских 
территорий. 

Каждый год подписываются 
соглашения о социальном парт-
нерстве между «Уралхимом» и де-
вятью муниципальными обра-
зованиями Кировской области, 
интересы жителей которых в об-
ластном Законодательном собра-
нии представляют депутаты – 
сотрудники компании. По ним 
компания оказывает финансовую 
поддержку территориям в реали-
зации социально важных задач и 
проектов по различным направ-
лениям. В этих же районах вес-
ной традиционно проводится мас-

штабная акция «Добрый урожай». 
Участники акции – жительницы 
этих районов в возрасте 55 лет и 
старше. Они получают минераль-
ные удобрения производства фи-
лиала «КЧХК» для своих садовых 

участков. В 2023 году удобрения 
от компании получили более 
40 000 садоводов региона.

В прошлом году кирово-чепец-
кий филиал «Уралхима» отметил 
45-летие. Год посвятили искусству, 
был разработан проект «Уралхим.
АРТ». Он включал в себя проведе-
ние разнообразных творческих 
мероприятий для сотрудников 
предприятия и жителей города.

«Уралхим» ежегодно ведет рабо-
ту с учебными заведениями Киро-
во-Чепецка и Кирово-Чепецкого 
района. На реализацию образова-
тельных проектов, представлен-
ных на грантовые конкурсы, в 
2023 году было выделено более че-
тырех млн рублей.

Поддержка детского спорта – 
еще одно важное направление со-
циальной политики «Уралхима». 
Филиал «КЧХК» оказывает спон-
сорскую помощь в организации 
и проведении соревнований по 
плаванию, греко-римской борь-
бе, дзюдо. Продолжается поддерж-
ка детского хоккея. В 2023 году в 
Кирово-Чепецке были созданы 
автономная некоммерческая ор-
ганизация «Центр развития хок-
кея с шайбой в Кирово-Чепецке» 

и Кировское областное государ-
ственное автономное учрежде-
ние «Спортивная школа по хоккею 
«Олимпия». Новая спортшкола по-
зволит более эффективно гото-
вить юных хоккеистов. «Уралхим» 
выступает основным партнером 
хоккейной школы, в 2023 году на 
развитие хоккея было направлено 
12 млн рублей.

Особое внимание уделяется ве-
теранским организациям Ки-
рово-Чепецка. Филиал «КЧХК» 
организационно и финансово под-
держивает Совет ветеранов КЧХК, 
Кирово-Чепецкий городской совет 
ветеранов войны, труда, воору-
женных сил и правоохранитель-
ных органов Кировской области 
и кирово-чепецкое отделение Рос-
сийского Союза ветеранов Афга-
нистана.

В рамках программы «Урал-
хим» – культурные традиции» 
предприятие оказало поддержку 
команде КВН «Провинция», кото-
рая представляет город и регион 
на выступлениях разного уровня. 
«Уралхим» поддержал медиафо-
рум «На семи холмах. Вятка-2023», 
организованный кировским отде-
лением Союза журналистов, и ме-
диапремию «Признание».

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

Филиал «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим» направил на благотворительность в 2023 году 193 млн рублей.


